

NACIMIENTO DE LA ASOCIACION MEDICA DE SANTIAGO

Dr. José de Jesus Jimenez Olavarrieta

En los inicios de 1941, los escasos médicos de Santiago, que no sobrepasaban en número los 40, estaban desunidos. Rara o ninguna vez se reunían pues no existía ninguna Asociación Médica.

En los albores de ese año, el Dr. José Mercedes Sanchez Brache, externó la idea a varios de sus compañeros, de que tenía que crearse una Asociación Médica en Santiago.

El Dr. Sanchez encontró como primeros soportes a su idea a los Dres Nicolás Penzo y Pablo Franco Santoni. Estos tres médicos recorrieron todos los consultorios y pequeñas clínicas de la ciudad en busca de apoyo y un reducido grupo de médicos se reunieron el día 7 de Junio de 1941 en el pequeño patio de la clínica del Dr. Lorenzo Pellerano, situada en la calle Beller, entre la Sully Bonnelly y la 30 de Marzo, a mano derecha bajando de este a oeste, frente a lo que es hoy el parqueo de la prestigiosa institución Asociación Cibao de Ahorros y Prestamos. Estos médicos fueron: Sanchez Brache, Penzo Fondeur, Franco Santoni, Salomón Jorge, Angel Cordero, Sergio Bisonó, Federico Litghow, Lorenzo Pellerano, Pedro Manuel Guzman, José de Js Jimenez Almonte y algunos otros mas. Era la primera reunión con el fin de dejar fundada dicha asociación.

Para entonces, el autor de este artículo tenía cuatro años de edad y el patio de mi hogar,

situado en la calle José Trujillo Valdez 112 (hoy calle Restauración), colindaba por medio de una portada con ese histórico patiecito de la clínica del Dr. Pellerano. Con el paso de los meses y años, ese pequeño patio se convirtió en el centro de mis actividades recreativas, junto a dos niños mas: Sergito Bisonó, hijo del Dr. Bisonó y Carlos Lorenzo, hijo del Dr. Pellerano.

El primer presidente de la naciente Asociación Médica de Santiago, lo fue el Dr. Sanchez Brache en 1941. El Dr. Sanchez obtuvo su diploma de médico en la Universidad de Santo Domingo en el año 1931. Viajó luego a la ciudad de Montreal en Canada, a perfeccionar su entrenamiento en el hospital Saint Luc durante tres años. Luego de su retorno al país, fue que le surgió la idea de la creación de la Asociación Médica.

Y dijo el Dr. Brache en su discurso inaugural:

"Compañeros:

Cuando hace siete meses nació en nuestro espíritu la idea de que los médicos de Santiago debíamos asociarnos, no pensábamos que alcanzaríamos resultados palpables en tan corto tiempo. Estábamos convencidos de la necesidad de un acercamiento entre nosotros y de que un intercambio en nuestras actividades sería fructuoso para todos; deplorábamos el inexplicable aislamiento en que vivíamos y comprendíamos que nada podíamos hacer para



HISTORICA FOTO TOMADA EN LA CELEBRACION DEL PRIMER ANIVERSARIO DE LA FUNDACION DE LA ASOCIACION MEDICA DE SANTIAGO EN 1942, DONDE APARECEN LOS MIEMBROS FUNDADORES CON ALGUNOS DE SUS INVITADOS PARA LA OCASION. SON ELLOS:

PRIMERA FILA, DE IZQUIERDA A DERECHA, EN CUCLILLAS: SANTIAGO BUENO, JESUS LARA, SANTIAGO COLLADO, AMIN KHOURY Y RAMON BORNIA.

SEGUNDA FILA, TAMBIEN DE IZQDA A DER, SENTADOS: PEDRO GUZMAN, SALOMON JORGE, ANGEL CORDERO, FEDERICO SMESTER (INVITADO DESDE MONTECRISTI), SERGIO BISONO, ABEL GONZALEZ QUEZADA, TOMAS PEREZ Y UN MEDICO NO IDENTIFICADO.

TERCERA FILA, DE IZQDA A DER, DE PIE: JOSE DE JESUS JIMENEZ PADRE, JOSE SANCHEZ, PAPITO ESTRELLA, DR. VASQUEZ, DR. SAILLANT, MEDICO NO IDENTIFICADO CON LENTES, DR. REINOSO, ALEJANDRO ESPAILLAT, NICOLAS PENZO, LORENZO PELLERANO, VIRGILIO ALMANZAR, TURBAY JORGE (PARCIALMETE OCULTO CON CIGARRILLO EN LA BOCA), RAMON HELU, ABELITO GONZALEZ, PABLO FRANCO SANTONI Y DON LUIS FRANCO (CON BRETELES), ESTE ULTIMO A LA SAZON DIRECTOR DEL DIARIO LOCAL " LA INFORMACION ".

el mejoramiento de nuestra situación si no era mediante un esfuerzo que coordinara todas nuestras energías hacia ciertos puntos de trascendental importancia".

El Dr. Sanchez se trasladó a Puerto Rico alrededor de 1942 donde permaneció ejerciendo la profesión por unos dos años, retornando luego a Santiago donde ejerció por muchos años, retirándose por motivos de salud alrededor de 1985, falleciendo en 1990.

Para 1944 la lista de médicos de Santiago era la siguiente:

Juan Maria Alba Bello (Pachelo), Virgilio Almanzar, José de Js Alvarez, Juan José Battle Morel, Luis Francisco Bermudez, Sergio Bisonó,

Manuel Bornia, Santiago Bueno Torres, Arnaldo Cabral, Ramón Cabral Tavarez, Antonio de Js Camilo, Blas Cino, Angel Cordero, Alejandro Espaillat, Felix Estrella, Pablo Franco Santoni, Abel Gonzalez Quezada, Manuel Grullón, Pedro Guzman, Ramón Helú, Hector Herrand, José de Js Jimenez Almonte, Librado Jimenez, Antonio Jorge, Enrique Jorge, Salomón Jorge, Angel Jorge, Amín Khourí, Federico William Lirghow Ceara, Manuel de Lora, José Dolores Mejía, Enrique Morel, Neftalí Nuñez, Vittorio Ortorí, José Paxtot, Lorenzo Pellerano, Nicolás Penzo Fondeur, Tomás Perez, Manuel Emilio Pichardo Sardá, Rafel Ramirez, Blas Reynoso, Porfirio Saillant y Francisco Torres, es decir 43

médicos.

Muchas cosas bellas podrían decirse de cada uno de los citados galenos, quienes fueron los que cimentaron la medicina en Santiago y quienes dieron fuerza a la poderosa Sociedad Médica de hoy, aunque por motivo de espacio

debo hacer esta involuntaria omisión.

Para terminar, quiero dedicar este modesto artículo al prestigioso Dr. Fausto Hernandez, Presidente de la Asociación Médica de Santiago en el periodo 1991-92, quien fue la persona que me motivó a confeccionar el mismo.